
“小寒”节气过后就是“大寒”，已到了
冰封雪舞的时节，“全民健身迎冬奥”的活
动正在掀起热潮。在古代，我国先民不但善
于利用冰雪活动进行健身，而且还发现了冰
雪的其他一些功效和用途，并科学地运用于
运输、农业、医疗、储藏等各方面，向世界
展现出中华民族的高度智慧。

制造“冰道”巧运输

我国古代在运送巨大的物体时，因没有
现代化的机械工具，曾巧用泼水结冰的办法
进行运输。即在冬季时，在运输物资的道路
上泼水，结成“人造冰道”，在这样的冰道
上运送巨大的物体，以减小摩擦力，增加润
滑度。

例如明成祖朱棣在永乐年间修建故宫，
使用的巨石多达数万块，动辄上百吨，其中
最大的一块是保和殿后的九龙大石雕，重约
300吨。这样重的巨石是如何被运送进故宫
的呢？明代《两宫鼎建记》记载，巨石是在
隆冬时节，由工役们用浇筑冰道的办法运送
的。据专家考证，在运送石料前，工役们从
房山大石窝地区的采石场到北京紫禁城 70
公里的运石路上，每隔一段路掘一口井，到
隆冬时从井里汲水泼成冰道，运输时再取井
水洒向冰面，让冰道表面瞬间形成一层“水
膜”，再向前拉拽载有巨大石料的旱船。就
这样沿着人工冰道“滑行”数十天，最终把
石料运进紫禁城。

积雪盖田迎丰年

“瑞雪兆丰年”是我国广为流传的农
谚。我国古人早就认识到，雪是具有很好保
温效果的物质，在寒冬可以减少土壤热量的

外传，阻挡雪面上寒气的侵入，保护植物不
被冻伤。一层厚厚而疏松的积雪，就像给小
麦盖了一床御寒的棉被，能使农作物安全越
冬。另外，雪本身的温度低，能冻死在地面
表层越冬的害虫，有利于农作物的生长发
育。积雪还能为农作物储蓄水分，在来年气
温上升时雪水融化，可以为植被提供良好的
供水。所以又有一句农谚“冬天麦盖三层
被，来年枕着馒头睡。”所以，古代农民会
在下雪天主动“抢雪”，把积雪运到农田麦
地里，厚厚地培在地面上，以保证来年的粮
食丰收。

清热解毒做中药

早在初唐时，我国就有运用冰雪治病的
记录，唐代医学家孙思邈在《千金方》中记
载了用冰雪“灭瘢痕”的方法，这大概是史
载最早的冷冻疗法。金元时的医家张从正以
雪治眼病，指出可以用雪“洗目，退翳”。

明代医家李时珍在《本草纲目》中进一步总
结出雪能够治疗瘟疫和多种疾病，并具体指
出收贮的雪应是冬天腊月的雪：“腊雪治天
行时气温疫，小儿热痫狂啼，大人丹石发
动，酒后暴热、黄疸则小温服之，煎茶煮
粥，解热止渴”。腊月雪为什么有如此奇特
的功能呢？中医认为，水为阴，雪性寒，

“腊雪乃大寒之水”，为阴中之阴，能清热祛
火，解毒排毒；又有益肾养阴之功。因腊月
时空气寒冷洁净，雪花洁白无瑕，所以宜以
腊月雪入药。在我国民间也有用雪水涂揉于
患处可舒筋活血，并能治疗火烫伤、冻伤、
痱子的单方。

冷藏食品降暑热

早在周代，我国古人便懂得利用冰来冷
藏食物，防腐保鲜，也用于在丧事中保存尸
体。据《周礼·天官·凌人》记载，当时周王
室设有专门机构管理“冰政”，掌冰的官吏

称为“凌人”，凌即是冰。由于古人所用之
冰是天然冰，所以每到冬日必须凿冰、藏
冰；到春天来临时要开冰、出冰。《诗经·豳
风·七月》中的“二之日凿冰冲冲，三之日
纳于凌阴”写的就是农民在冬天为王室凿
冰、采冰和藏冰之事。凌阴即冰窖，“纳于
凌阴”即将所采之冰块纳入冰窖。

1977年，在湖北战国时期的曾侯乙墓挖
掘考古中，发现了一种造型精美的青铜储冰
器皿，即“冰鉴”。冰鉴为双层，鉴内有一
缶。夏季，鉴缶之间装上冰块，缶内装酒或
其他食物。算起来，“冰鉴”该是人类最早
使用的“原始冰箱” 了。

（作者为中国科普作家协会会员、北京
作家协会会员）
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我 国 古 人 如 何 巧 用 冰 雪
□□ 嵇立平

天文学家发现一颗直径数公里的彗
星，计算表明，6个月后它将撞击地球！

以这种构思开头的科幻片已经出现
过很多部，接下来该是各路英雄施展技
术手段，挽救人类于绝境。不过，网飞
公司刚推出的 《千万别抬头》（Don't
Look Up） 却完全不是这个路数。它仿
佛一场沙盘演习，告诉观众如果真发生
这种事，美国社会各界会作出什么反应。

影片中，明迪博士和他的研究生凯
特发现了这颗彗星。人类要面临这么大
的灾难，他们第一时间当然是想汇报给
总统。一般这种灾难片都会安排“总统

科学顾问”之类的角色，他能听懂他们
的专业术语，还能让总统马上明白其中
的要点。

本剧没落入这个俗套。女总统推举
的大法官陷入丑闻，她的心思都放在党
争上。师生二人等了几个小时才获得20
分钟谈话时间。对于这个耸人听闻的发
现，女总统作出了这样的反应：每天都
有人向我描述各种末日场景，我怎么知
道你们讲的是不是真的？

发现政府完全不当回事，师生二人
只好求助电视台。通过内部人安排，他
们被邀请参加一档访谈节目。然而，“彗
星撞地球”这种事在媒体眼里远不如明
星八卦重要，他们被放在最后出场。主
持人虽然完全不懂科学，却知道怎么保
持节目调性，一定要插科打诨内容轻松
愉快。于是，生物灭绝级的灾难信息就
被娱乐至死的媒体风格淹没掉。

还好，为赢得中期选举，女总统承
认彗星能够撞地球，宣布要用核武器将
它推离轨道。一名科技大亨让女总统终
止这个计划。原来是他发现这颗彗星拥
有稀土元素，不如把它炸成碎片，坠入
大洋，再捞起来进行开发。

虽然科学家不容易见总统，但作为主
要的竞选资助人，总统在科技大亨面前宛
如跟班。明迪与凯特认为这个方案不靠
谱，他们开始用各种方式宣传，让公众抬
头看看来自宇宙的危险。而女总统则坚持

开发彗星，还发表演说，要公众“千万别
抬头”，这句口号就成为本片的片名。

电影完全从两名科学家的视角展
开，这让本片集中体现了美国社会各界
对科学的态度。两人不出身于名校，没
得过科学大奖，甚至好多年都没发过论
文。他们代表着成千上万普通科学工作
者。明迪博士还有科学工作者的通病，
他们的知识已经组成体系，要讲一个知
识点就得从头说起，引经据典，长篇大
论，观众看着就替他着急。

还好，博士的性格在影片中有成
长。到了后半段，他会参加网络节目，
与卡通角色对话，还能把知识点写成歌
词，由歌星唱给大众。

彗尾是被太阳风激发的，如果彗星
远离太阳，还没有形成彗尾，人类用肉
眼完全看不到它们。当两名天文专家把
事实捅出来时，那颗彗星的尾巴还没

“长”出来。于是，很多美国人完全不承
认这颗彗星存在，他们用阴谋论思维去
解读这件事。

这个情节凸显出科学家和普通人的距
离。他们守着各种科学仪器，能“看”到
普通人看不到的自然现象，所以才会对结
论坚信不疑。但是，没长尾巴的彗星就和
新冠病毒一样肉眼不可见，它是否能撞击
地球，更是来源于一系列复杂计算。这些
都在公众直观范围之外。公众是否愿意接
受，取决于他们对科学界的态度，有很多

美国人并不相信科学家。
站在科学家对面，政客与媒体人都

把作秀当成要务。总统要在战列舰上宣
布灾难消息，还要用烟花来渲染气氛。
核弹轰击彗星本可以由无人飞船执行，
为宣传英雄主义，特意派出没有专业特
长的退役老兵。媒体人则会计算节目每
个时点上公众有什么反应，完全不关注
内容本身是否真实。

本片拍摄于疫情期间，所以观众们
都知道，“彗星撞击地球”就是用来比喻

“疫情感染美国”。在现实中的美国，科
学家声音逐渐微弱。

看完本片不胜唏嘘，美国曾经有辉
煌的科技时代，但随着“去工业化”和
基建停滞，美国不再大力培养科技人
才，每年理工科毕业生数量远低于中国
和印度。科技人口比例下降，阴谋论和

“娱乐至死”也在媒体上挤掉科技新闻。
这些事情还没有在中国发生，但我

们是否作好准备，保证不陷入同样的坑
中？

（作者系中国作协会员，科幻作家，
中国未来研究会常务理事）

2021年岁末的12月29日下午，中关村
会展与服务产业联盟主办的“科幻漫谈系
列沙龙”如期举行。这次的主题是“科
幻×游戏”——“科幻游戏”前途几何？

参加沙龙讨论者五花八门，应有尽
有：有游戏公司负责人，有游戏策划人
员，有技术开发人员，也有热衷于科幻游
戏的普通玩家。场面十分热烈，探讨的诸
多话题也足够深邃和广博。我以一名科幻
作家兼普通玩家的身份参与了这场讨论。

我本人酷爱游戏，但对科幻游戏却始终
不够青睐，更喜欢玩那种写实类的游戏。细
究原因，也许是标以“科幻”字样的游戏反
倒不能满足我的娱乐需求。在我看来，真正
的科幻游戏至少应该满足足够的“科幻”特
征，而这些特征具体反映到游戏上，无外乎
就是“奇观感”与“故事性”。

所谓“奇观感”，应该是科幻的经典要
素之一——自有科幻文学起就是如此，更
不必说科幻影视诞生之后。但实事求是地
说，这种奇观感在游戏中很难真正展开。

目前有一些射击类游戏，在一定程度上满
足了玩家的这种需求，但相较于我们在科
幻电影中体验的那种浩瀚星空式的奇观感
自然远不能及。这里的瓶颈其实不是技术
性的，而是涉及到成本与设备等一系列非
游戏因素，包括对玩家的时间与精力等方
面也设置了一定的门槛。确实也有一些电
影画面式的游戏，已经制作得至臻完美，
与真正的电影不相上下；但不要忘记，游
戏毕竟不是电影，玩家与观众的体验期待
也绝不相同。所以我不认为这是一个合理
的发展方向。

再就是凭借“故事性”取胜，而这一
点也很难做到。科幻游戏中的所谓故事，
很难有一个完备的故事线，充其量只能是
一个科幻背景。目前某些策略类的游戏，
都有一个庞大的未来科幻背景，说实话有
些设定相当不错；只不过落实到游戏当
中，其科幻内核并没有明显地显现出来，
或者说去掉了这些科幻设定的“外皮”，游
戏照样可以顺利进行。而我认为的科幻故

事性，应该融入到整个游戏当中，即便不
是时刻提醒我们正置身于一个科幻场景当
中，至少也应该以相关的科幻条件来推动
游戏，在一些重要结点依靠科幻因素来决
定游戏的走向。

由此看来，目前很多科幻游戏都没能
摆脱“高科技低生活”的局限，玩家只能
在一个弱科幻背景下疲于奔命或者打怪升
级，真正的科幻感荡然无存。即便是一些
以沉浸式体验为标志的虚拟现实游戏也难
逃上述命运。所以我对科幻游戏的发展前
景并不乐观。

不过，既然提到了“沉浸式体验”，就
不妨展望一下另一个发展方向。我们通常
所说的沉浸感，还是那种生理上的沉浸
感，说白了就是戴上头盔“舞刀弄枪”或
者“跑来跑去”，达不到真正置身其中的沉
浸感觉。毕竟要达到那种身临其境物我两
忘的状态尚需时日，况且技术上的成功并
不意味着商业化和大众化；而幻想中的脑
机接口更是一种遥远和渺茫的期许。

这就不得不提到目前被火爆热炒的
“元宇宙”了。有关元宇宙的讨论沸沸扬
扬，褒贬不一，我们暂且不去判断其中的
是是非非。但至少有一点值得关注，那就
是一些相关游戏的开发有声有色。给出一
个世界，任由玩家去建设，将会极大满足
玩家自我构造的梦想。其实类似的游戏已
有不少，无论是“网上移民”式地写实性
搬迁，还是完全虚拟构架一个世界，都给
玩家一种沉浸式的体验。需要注意的是，
与上述有关游戏不同，这种沉浸式体验不
再局限于生理感受，而无异于一种满足性
的“精神沉浸”。也许，这将是未来一段时
间科幻游戏的发展方向。

（作者系北京作家协会专业作家，主要
从事科幻与科普创作）

科学已经渗透到我们生活
的方方面面，即使有时候是以

“润物细无声”的方式。同时，
科学传播也不是可有可无的，
它已然成为科研人员面向公众
的一项必备技能。

诚如卡尔·萨根 （Carl Sa-
gan） 在 1989 年 的 一 篇 文 章 ，

《我们为什么要理解科学》中所
言，“我们生活在一个完全依赖
科学和技术的社会中，然而几
乎没有人了解这些科学和技
术”。这实际上是在呼吁科研人
员要积极从事科学传播工作。
科研人员往往被称作科学传播
的“第一发球员”，他们的科学
传播活动，可以最大化地增加
知识的力量。我们不能否认的
是，并不是所有的科研人员都
善于或者愿意从事科学传播工
作，同时我们也需要看到的
是，科研人员在开展科学传播
方面面临着所谓的“四不窘
态”，即不愿做科普、不屑做科
普、不擅长做科普、不敢做科
普，这些现实情况都给他们开
展科学传播工作带来了一定的
限制。即便是那些意欲从事科
学传播的科研人员也可能面临
一些困境，比如科学传播已经
远远不再是单纯依靠直觉就能
够做好的一项工作了，它需要
理论与方法的指导。因而，就
需要有一些能够衔接起理论与
实践的科学传播从业者，他们
可以充当桥梁和纽带，把理论
研究和实践经验进行有效的

“嫁接”和“匹配”，从而让科
学传播真正地“科学”起来。

兰迪·奥尔森应该就是这样
的候选人之一，他的职业生涯
历经学术研究与影视制作两个
领域，而且都颇有建树。也正
是这样的职业体验，让他有感
于科学界在做好科学传播方面
尚存在一些需要逾越的障碍和
迎接的挑战。他“以身试法”，
力求为科研人员开辟一条“让
科学更加人性化”的传播之路。

在《别做这样的科学家：走
出科学传播的误区》一书中，我
们可以发现他做到了这一点。他
用一个个鲜活的案例和撞得“头
破血流”的经历，为意欲从事科
学传播但往往不得法的科研人员
找到了一条“捷径”。称其为

“捷径”，是因为这些经验和教训
都是他亲身体验后总结提炼而来
的。但是，他并不希望即将进
入科学传播实践领域的各位把
它真的当成某种“捷径”，毕竟
科学传播是实践性很强的工
作，“纸上得来终觉浅，绝知此
事要躬行”。或者我们可以诙谐
地把本书称作是科学传播的

“避坑指南”，比如从事科学传
播的人不能太过理智 （当然不
是说要丧失理智），不能没有想象力，不能做一
个拙劣的故事讲述者，不能不讨人喜欢，不能
不善于倾听，等等。作者提出了这么多的“不
能”，究其根本，不外乎是要“让科学更加人性
化”。因为在信息爆炸和泛滥的当下，形式往往
和内容同样重要。

因此，本书既可以作为那些新近踏入或者
打算踏入科学传播领域的科研人员的有益参
考，也可以作为那些熟谙科学传播之道的专家
的进阶指南。书中提到的很多做法和理念都是
值得参考和借鉴，比如“ABT 结构”“雪莉法
则”“唤起与满足”等等。

科学传播关乎未来，意欲做好科学传播，
科研人员不能缺位，正如郭金虎在《生命的时
钟》一书中说“科学缺席之处，就是伪科学泛
滥的地方”，而约翰·C·伯纳姆在《科学是如何
败给迷信的》一书中也表达过“科学战败的原
因是科学家离开了科学普及阵地”。

2021 年 6 月 3 日，国务院印发了 《全民科
学素质行动规划纲要 （2021—2035 年）》，科
学谋划了我国新发展阶段的科普事业和科学素
质建设路线图，也设定了2025年的目标和2035
年远景目标。同时文件指出了“十四五”时期
计划实施的 5 项重点工程，其中之一就是“科
技资源科普化工程”，这就要求我们要努力提
升科技工作者的科普能力。希望本书能为从事
科学传播的科研人员提供一定的参考借鉴，

“让科学更加人性化”。如果能达到这样的目
标，那么我们引进、翻译和出版本书的目的也
就达到了。

（作者系中国科普研究所副研究员，中国科
普作家协会理事）
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彗 星 撞 地 球 ， 科 学 还 是 阴 谋 ？
□□ 郑 军

（图片由作者提供）

“精神沉浸”式科幻游戏或是未来发展方向
□□ 星 河

（（视觉中国供图视觉中国供图））

读了德国另类文学作家贝恩德·布伦
纳 《躺平》 一书，才察觉到我们对“躺
平”一词有着较为肤浅的误读。我们惯常
认为“躺平”即是懒散、逃避或颓废，尤
其我们大多数的躺卧内容无非刷手机、网
购、追剧、听歌或看直播等等。而布伦纳
在书中语出惊人地说：“在注重行动和效
率的现代社会中，学会躺平的艺术，会有
意想不到的回报。”

联想一下 2021 年互联网热词中，“躺
平”和“内卷”占据了巨大比例。而我们
对待“躺平”的态度不外乎：鄙视躺平、
渴望躺平或无法躺平。但不可否认和不容
忽视的，是如布伦纳书中所言：“我们有
超过三分之一的生命长度都在躺卧中度
过，睡觉、做梦、思考、阅读……躺平不
等于消极或懒惰，可以是一次整合思绪或
者改变看法的机会。”当下各种内卷、各
种快节奏高效率下，我们每天紧绷大脑，
像一部不知疲倦的机器，生怕浪费光阴。
这就需要读一下 《躺平》，适时放松，适
当放空，躺卧一下，有张有弛，才有源源
不断的动力。诚如布伦纳高呼一声：“你
要是正躺着，就应该理直气壮。”

《躺平》 由布伦纳一系列风趣幽默又
短小精悍的文字组合而成，从古埃及人的

芦席到现代人的躺椅，从地中海的超长午
睡到日本社会的白日睡眠模式；又以宏大
的视角，从前苏格拉底时期讲述和讨论了
中世纪基督教文明如何通过躺平发展科学
技术，进而深入探讨现代社会的人们应如
何利用躺平来寻求自我。譬如他介绍了米
开朗琪罗在躺卧中悟到绘制西斯廷教堂天
顶的构思，极具震撼；普鲁斯特躺在钢丝
床上完成了《追忆似水年华》；伊迪斯·华
顿颇喜爱在床上工作的原因，是她觉得躺
卧床榻可以很放松，从而思路更为自由飞
扬。与此同时，布伦纳更深层次挖掘人类
平躺状态的历史和文化，旁征博引并介绍
诸多世界范围历史上与躺卧有关的奇闻轶
事。尤为值得一提的是，本书佐以一幅幅
有趣的插图，妙趣横生。

这是一本关于“躺”的百科全书，涵
盖历史、艺术、文学、心理学和人类学等
知识，史料翔实，依据充足，趣味盎然，
引人入胜。借用尼采的一句“睡觉可不是
件 小 事 ， 为 了 睡 觉 ， 人 得 整 天 保 持 清
醒”，便可窥见此书多么有意思。

布伦纳在一一解答“躺”的秘密，躺
平这一姿势能通向未知的潜意识深渊。譬
如他文中所写，十九世纪末，躺卧成为一
种时尚的理疗方式，用来治疗神经衰弱、

歇斯底里症甚至抑郁症。躺椅成为了心理
分析和此类治疗的工具，有躺椅商品被
命名为“弗洛伊德”。他还有个全新的比
喻，“躺卧对我们来说有如在浓雾中散步
一般的效果，经过这番散步，我们的思
维总是比之前更清晰。”躺卧这一姿势就
是身体在水平状态下的松弛，似乎能使
思维异常凝练。布伦纳进一步道出：“处
于水平状态时，信念比在任何其他状态
下都更容易动摇。当人躺倒时，可能会
产生一种被淹没的感觉，因而肩上的重
担就会掉下来。”

读到这，我们恍然大悟，从精神层面来
讲，躺平更需要动用大量的发散思维，的确
不同于消极和懒惰。于是发现，布伦纳以一
篇篇小短文缝合出一个理论分析“躺”的体
系，展现了一段有趣的躺卧文化历史之旅。
之于我们，有益有用，茅塞顿开。

“日耳曼人睡在地上，只用毛皮裹
身。凯尔特人，根据罗马史官留下的资
料，他们睡在塞满叶子的地洞里。公元一
千年左右，拜占庭人使用高脚木床，床头
处做得很高……”我着迷于他的这些天南
地北的史据，对“躺”字的体味更加深
刻。他说：“躺卧不仅只是短暂休息的方
式，更是一种重要的人类存在形式。”

有 趣 的 “ 躺 平 ” 科 学 之 旅
□□ 李庆林

《躺平》［德］贝恩德·布伦纳著，南
曦译，南海出版公司 2021年7月出版。


